

Lunes, 26 de febrero de 2024

## IMPULSA BALEARS SITÚA LAS ISLAS EN LA POSICIÓN 153 DEL RANKING DE COMPETITIVIDAD GLOBAL INTEGRADO POR 234 REGIONES DE LA UE-27

**Balears ha remontado 13 posiciones en los últimos 3 años con buenas puntuaciones en pilares como salud, infraestructuras, educación básica o preparación tecnológica**

### El archipiélago afronta un cambio de chip competitivo: la mejora de la productividad

PALMA · IMPULSA BALEARS sitúa el archipiélago en la posición 153 del ranking de competitividad global integrado por 234 regiones de la UE-27. Así se desprende de la última actualización del índice de competitividad global elaborado por la Unidad de inteligencia económica que confirma, a la vez, que Balears ha remontado 13 posiciones respecto del *ranking* publicado hace tres años.

Esta mejora de posiciones se sustenta en un incremento de la puntuación competitiva de las islas, puesto que el índice, que oscila en una escala de 0 a 100, les otorga 45 puntos (vs 41,6, 2021). De este modo, Balears recorta el diferencial negativo respecto de la media – ya que su puntuación equivale ahora al 86,9% de la del conjunto de regiones europeas (vs 81,6%, 2021)– y recorren el 40% del arco de puntuaciones –que se cierra con Capital de Dinamarca como región líder.

El *ranking*, que se actualiza cada tres años, se articula alrededor de 3 subíndices y 11 pilares determinantes de la posición competitiva: los requerimientos básicos –instituciones, estabilidad macroeconómica, infraestructuras, salud y educación básica–, los impulsores de la eficiencia –educación superior, eficiencia del mercado de trabajo y medida del mercado– y los impulsores de la innovación –preparación tecnológica, sofisticación empresarial y capacidad innovadora–. En este sentido, se analizan un total de 72 indicadores parciales diversos, como la calidad gubernamental, la deuda pública, la cobertura 5G, la esperanza de vida, la tasa de paro, la incidencia de enfermedades como el infarto, la población con estudios superiores, la ocupación en servicios avanzados o el gasto en I+D.

En este caso, las principales fortalezas detectadas, que sitúan Balears en un tramo de competitividad ‘alta’ o ‘muy alta’, se encuentran, principalmente, en requerimientos básicos de la competitividad –como la salud (posición 8 vs 20, 2021), las infraestructuras (posición 35 vs 34, 2021) y la educación básica (posición 83 vs 134, 2021)– y la preparación tecnológica (posición 46 vs 76, 2021).

Por el contrario, las debilidades se concentran en los impulsores de la eficiencia y la innovación, situados en tramos de competitividad ‘baja’ o ‘muy baja’. Es el caso de pilares como la sofisticación empresarial (posición 151 vs 167, 2021), la eficiencia del mercado de trabajo (posición 185 vs 190, 2021) y la educación superior (posición 194 vs 206, 2021). El director técnico de IMPULSA BALEARS, Antoni Riera, apunta que “estos tres pilares son esenciales para impulsar el aprovechamiento de talento y la llave de paso de las islas a tramos de competitividad más altos, sobre todo teniendo en cuenta, la apuesta que hacen las regiones europeas que lideran el *ranking*”.



## Cambio de chip competitivo: la productividad en el centro

A pesar de la mejora de la puntuación competitiva, Balears continúa situada en el tramo de competitividad 'baja' del *ranking*, junto con otras siete comunidades autónomas españolas y gran parte de las regiones de Polonia o de República Checa. Antoni Riera asegura que “para cumplir con las aspiraciones de progreso y bienestar de la sociedad, tenemos que trabajar para conseguir una buena posición en el entorno competitivo. Si una región disfruta de una posición ventajosa en los *rankings* de competitividad global, quiere decir que tiene la capacidad de ser atractiva en los mercados exteriores y, a la vez, próspera en el interior, porque mejora la calidad de vida de la población local”.

El entramado regional europeo nos da algunas pistas de los pasos a seguir para mejorar esta posición. En primer lugar, Balears tiene que reducir la dispersión de puntuaciones competitivas entre los diferentes pilares, puesto que se sitúa entre las 125 regiones que presentan más desequilibrio. Por otro lado, el archipiélago tiene que hacer una apuesta competitiva centrada en los impulsores de la eficiencia, del mismo modo que lo hacen 3 de cada 4 regiones que han mejorado su posición en el *ranking*. Esto significa, entre otras cuestiones, mejorar los resultados en pilares como la educación superior (posición 194). Y, en último lugar, las islas tienen que empujar en la misma dirección que las regiones líderes, acelerando hacia la frontera de la competitividad en pilares como la preparación tecnológica y la capacidad innovadora.

En este sentido, Riera apunta que “tenemos que redoblar esfuerzos para mejorar nuestra posición competitiva actual. El principal mensaje que nos dan estas pistas es que la verdadera ambición no está en los objetivos, está en el enfoque. Es por eso, que desde IMPULSA BALEARS proponemos un cambio de chip competitivo, que sitúe la productividad en el centro de nuestros planes. De otra manera, es muy difícil llegar a cumplir con el proyecto competitivo que demanda el entorno europeo”.

El vicepresidente del Govern de les Illes Balears, Antoni Costa, que ha cerrado la jornada, ha expresado que “sin duda es una buena noticia escalar posiciones en el ranking de competitividad global, pero no nos podemos quedar aquí, no nos podemos conformar con esto”. “La economía de Balears necesita un nuevo impulso, necesita apostar de forma clara por la productividad y la competitividad, por la investigación, la innovación y la transformación digital, y también por la transición energética. Necesitamos, en definitiva, que nuestro tejido productivo, nuestros empresarios y trabajadores, aprovechen al máximo todo su potencial transformador. Y aquí, que nadie tenga ninguna duda de que el Govern de les Illes Balears estará a su lado y ayudará en todo lo que sea necesario. Todos jugamos en el mismo equipo, y demostraremos con hechos que este debe ser el camino a seguir”, ha concluido.

El Meeting de hoy ha contado con el apoyo de **TRABLISA** como patrono anfitrión, una empresa familiar mallorquina de referencia en el ámbito nacional e internacional, que ha basado su crecimiento en la innovación tecnológica y la promoción del talento. Su director general, Joaquín García, ha dado la bienvenida al acto y ha realzado la labor de IMPULSA BALEARS, destacando “la importancia de acompañar y alinear la toma de decisiones de empresas, administraciones y otras entidades que operan en Balears, sobre todo, ante un escenario de incertidumbre y complejidad como el actual”.



Todos los resultados del índice de competitividad global alimentan la nueva versión de i|ICG, que ha lanzado hoy IMPULSA BALEARS. Es una aplicación gratuita que permite identificar y monitorizar qué hacen y cómo funcionan las 234 regiones de la UE-27 a través de rankings y mapas interactivos, así como consultar el índice de competitividad global ajustado por sostenibilidad (i|ICG+S). Como novedad, también incluye un comparador que permite confrontar la estrategia competitiva de Balears con la de otros territorios o con grupos competitivos de interés. Para tener acceso a la aplicación, y también al último número de la publicación de i|posicionamiento, solo hay que registrarse en la [web de IMPULSA BALEARS](#).

### Especial décimo aniversario

El Meeting de hoy se enmarca en la serie de actividades y acontecimientos previstos con motivo del décimo aniversario de IMPULSA BALEARS. La fundación desea así, poner en valor el trabajo realizado durante este tiempo para generar un lenguaje y un enfoque comunes sobre la competitividad global de Balears y sus retos y, a la vez, aprovechar la experiencia y conocimiento de los actores regionales para establecer las bases de diferentes proyectos, tanto públicos como privados, que marcarán la próxima década.

#### Sobre IMPULSA BALEARS

IMPULSA BALEARS es una plataforma de conocimiento estratégico e interacción regional que trabaja para facilitar la toma de decisiones de los agentes económicos y sociales en sus respectivos procesos de reformulación estratégica y contribuir, así, al impulso de la competitividad global de Balears. Como entidad privada sin ánimo de lucro reconoce al conjunto de la sociedad balear como principal beneficiario de las actuaciones que desarrolla de forma rigurosa, sistemática, independiente y siempre alineada con los marcos estratégicos europeos y de gobernanza global, como la Agenda 2030.

Contacto: Ana Martínez Aguirre

[anamartinez@impulsabalears.org](mailto:anamartinez@impulsabalears.org)



# RESUMEN · POSICIÓN COMPETITIVA DE BALEARS 2024

## Principales resultados

	Posición		Puntuación	Performance		Distancia de la frontera	
	2024	2021	[0-100 puntos]	[UE-27=100%]	2024	Región líder	
<b>ICG</b>	<b>153</b>	<b>166</b>	<b>45,0</b>		<b>86,9%</b>		<b>40,0%</b> Capital (Dinamarca)
<b>SI · Requerimientos básicos</b>	<b>87</b>	<b>108</b>	<b>55,2</b>		<b>111,8%</b>		<b>58,9%</b> Capital (Dinamarca)
P1 · Instituciones	139	166	42,3		87,5%		41,0% Åland (Finlandia)
P2 · Estabilidad macroeconómica	142	167	41,6		89,8%		28,7% Dinamarca
P3 · Infraestructuras	35	34	67,8		128,1%		64,2% Flevoland-Holanda septentrional
P4 · Salud	8	20	67,6		126,0%		90,4% Estocolmo (Suecia)
P5 · Educación básica	83	134	56,5		124,4%		61,0% Irlanda
<b>SII · Impulsores de la eficiencia</b>	<b>186</b>	<b>188</b>	<b>38,2</b>		<b>71,8%</b>		<b>31,8%</b> Holanda Meridional
P6 · Educación superior	194	206	40,0		73,2%		27,8% Utrecht (Holanda)
P7 · Eficiencia del mercado de trabajo	185	190	49,5		76,0%		54,7% Dinamarca
P8 · Tamaño del mercado	151	137	25,2		63,0%		22,8% Alta Baviera
<b>SIII · Impulsores de la innovación</b>	<b>115</b>	<b>137</b>	<b>47,6</b>		<b>92,9%</b>		<b>48,8%</b> Capital (Dinamarca)
P9 · Preparación tecnológica	46	76	62,6		116,9%		62,1% Utrecht (Holanda)
P10 · Sofisticación empresarial	151	167	43,1		82,5%		51,8% Bruselas-Brabante Flamenco-Brabante Valón (Bélgica)
P11 · Capacidad innovadora	118	154	37,1		77,5%		35,7% Capital (Dinamarca)

Evolución favorable

Evolución desfavorable

## ICG · Top-20 ranking UE-27

	Región	País
1	Capital	Dinamarca
2	Estocolmo	Suecia
3	Flevoland-Holanda Septentrional	Holanda
4	Holanda Meridional	Holanda
5	Oriental y Centro	Irlanda
6	Alta Baviera	Alemania
7	Brabante Septentrional	Holanda
8	Bruselas-Brabante Flamenco-Brabante Valón	Bélgica
9	Utrecht	Holanda
10	Helsinki-Uusimaa	Finlandia
11	Isla de Francia	Francia
12	Luxemburgo	Luxemburgo
13	Güeldres	Holanda
14	Colonia	Alemania
15	Berlin-Brandemburgo	Alemania
16	Sur	Irlanda
17	Stuttgart	Alemania
18	Suecia Occidental	Suecia
19	Darmstadt	Alemania
20	Jutlandia Central	Dinamarca

## ICG · Regiones españolas

	Región	Posición		Performance	
		2024	2021	[UE-27=100%]	
1	Madrid	37	31	117,6%	
2	País Vasco	44	66	115,5%	
3	Cataluña	57	76	112,7%	
4	Navarra	105	123	100,5%	
5	Com. Valenciana	116	126	98,4%	
6	Galicia	129	138	94,9%	
7	Aragón	137	149	92,9%	
8	Andalucía	138	148	92,2%	
9	Castilla y León	139	157	91,6%	
10	Asturias	142	156	90,3%	
11	La Rioja	148	151	88,5%	
12	<b>Balears</b>	<b>153</b>	<b>166</b>	<b>86,9%</b>	
13	Cantabria	156	159	85,9%	
14	Canarias	161	170	83,9%	
15	Murcia	175	184	77,8%	
16	Castilla-la Mancha	181	187	77,0%	
17	Extremadura	186	203	74,2%	
18	Melilla	197	208	69,6%	
19	Ceuta	215	214	62,6%	